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如果说高水平艺术团停招所带来的影响只在

特定人群上，那么高水平运动队的招生变化，则影

响到了几乎所有体育特长生——

叶女士的女儿今年刚上高二，早在 10 岁时，

女儿就取得了国家一级运动员的称号，这几年更

是在不少全国大赛中夺得金牌，原本全家对女儿

的升学规划就是走“高水平运动队”的招生通道，

但这次的变化让一家人措手不及。

“虽然女儿的报考资格还在，但新政策对文

化课的成绩要求提高了不少，对于一直把大部

分精力放在比赛和训练上的女儿来说，难度直

线上升。”

叶女士身边有不少因为此次变动直接放弃高

水平运动队的孩子，一类是因为没有取得一级运

动员称号，直接失去报名资格的，“游泳项目相对

来说取得一级运动员称号会容易一些，我身边有

不少练田径的娃，一夜之间就失去了报考资格。”

还有一类则是不想在大学里继续就读体育类

专业的，“按照新政策，如果想申请就读普通专业，

那么高考成绩就不能低于这所学校本专业在浙江

录取分数线下 20 分。对于绝大多数专攻体育的

娃来说，这点难如登天。”

但无论是哪种原因，叶女士都觉得非常可惜，

“走传统高考，等于这么多年白练了，走单招，又是

千军万马过独木桥。还好我们是改革后的第二

届，可以观望下第一届的学生如何抉择，但能走高

水平运动队我们还是会尽量尝试。”

虽然高水平运动队招生的变化让体育特长生

家庭有点措手不及，但在杭州高级中学游泳队教

练陈辉看来，这样的变化其实是大势所趋。

“目前有些高校高水平运动队的学生不仅在

体育竞技方面偏弱，在文化课上也不能完成相应

的学习任务，因此想要建设一支真正的高校高水

平运动队，这些变动在所难免。”

陈老师透露，去年杭高游泳队就有学生高考

成绩超特控线46分，最终成功被四川大学口腔医

学专业录取，“我一直觉得体育生就是要双管齐

下，重视竞技水平，重视文化课。”

由于往年大部分考生是兼报体育单招和高水

平运动队，在取消二级运动员报考资格的情况下，

陈老师预测，未来体育单招的竞争压力与难度将

会上升，“比如增加等级证书的报考限制，或者提

高专项的最低控制分数线。”

与此同时，体育单招招生院校数量也将会

增加，在教育部高等教育司发布的《2023 年度

普通高等学校本科专业申报材料公示》中，厦

门大学、复旦大学、重庆大学、西安交通大学、

山东大学、西北工业大学、中山大学等 31 所高

水平运动队招生院校在列。“这些院校如果审

批成功，那么接下来体育单招招生院校数量将

大幅增加，而对于高水平运动队来说，这些学

校可能会直接停止招生。”
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浙江省 2024 年高考报名将于 2023 年

11 月 1 日启动。与往年相比，今年主要有两

大变化：

一是艺术类招生，2024 年起，高校高水

平艺术团不再从高校招生环节选拔，而是由

相关高校从在校生中遴选培养。

二是体育类招生，2024 年起，符合生源

省份高考报名条件，获得国家一级运动员

（含）以上技术等级称号者方可报考高水平运

动队；高水平运动队考生文化考试成绩全部

使用全国统一高考文化课考试成绩，专业测

试全部纳入全国统考，由国家体育总局牵头

组织实施，高校不再组织相关校考。

这两个变化，会影响哪些考生的升学规划？

在此之前，通过高水平运动队招生考试

和高水平艺术团被顶尖大学录取，是体育特

长生与艺考生升学的重要路径。以进入清北

为例，2023 年浙江共有 15 名高中生获得清

北降分录取等优惠政策，其中包括高水平运

动队8人，高水平艺术团7人。

所以，很多人看到两大变化，第一反应

是，这直接影响到了艺术和体育两类考生。

但本报记者和高中校长、老师和相关考生家

长聊了聊，发现新政的影响面比大家想象中

的要小。

2024年高考两大变化
预计这些考生将受影响

本报记者 沈蒙和 通讯员 朱张津

杭州第十四中学康桥校区的音乐舞蹈特色班

一直很受学生和家长欢迎，最主要的原因是升学

情况优秀。

像2023届大部分毕业生都被中国音乐学院、

上海音乐学院、浙江音乐学院、天津音乐学院、西

安音乐学院、武汉音乐学院、四川音乐学院、南京

航空航天大学、上海大学等知名艺术类和综合性

院校艺术类专业录取。

新政会给这些艺术类特色班的学生带来影响

吗？学生处主任周慧静说，“目前看来对我校音乐

班基本没有影响，因为我们特色班学生走的是传

统艺考路线，目标是国内外一流的艺术院校，而

‘高水平艺术团’只是‘艺考’的一个分支，选这条

路的考生相对较少，一般是有艺术特长，但大学准

备就读非艺术类专业的。通常，这类学生的文化

课成绩也很好，只是相对来说没那么拔尖。”

周老师表示，一直以来，有资格招收高水平

艺术团的高校都是比较不错的学校，如清华大

学、北京大学、中国人民大学、中国政法大学

等。在高考的战场上，这些高校的竞争相当激

烈，位次号相差几名可能就会有天壤之别，更不

必说在分数上的差距。“从前走‘高水平艺术团’

这条路，最多可降 20 分录取，现在取消了，对于

这些考生来说确实影响不小，相当于少了一条

进理想大学的升学途径。”

摆在这类考生面前的有两种应对方法，一是

通过参加艺考的方式升学，努力提高自己在艺术

领域的专业水平，向艺术类院校发起冲击。二是

回归高考，在高中阶段全力备战高考，提高自己的

文化课成绩。

“选择回归高考的考生和家长们也不用觉得

‘白学’了，艺术的熏陶会让人受用一生。”周老师

说。

作为音乐特色优质高中，长征中学近年来走

艺考路线的学生也不少。今年该校 70 位音乐班

同学，有49人考入全国十一大音乐类名校（上音、

浙音、武音、川音、天音、沈音等），其余基本考入综

合类本科院校的艺术类专业。

虽然这一变化打乱了部分人的计划，但长征

中学校长吴震宇认为，取消高水平艺术团的录取

通道，其实在一定程度捍卫了招生公平，这一做法

还能让学习艺术变得更加纯粹，“在一些考生和家

长眼中，高水平艺术团已经成了考名校的捷径。

取消从招生环节选拔，而从在校生中遴选培养，会

筛选掉一批比较功利的考生，这样的做法也从一

定程度上让艺术的学习更加纯粹。”

此外，对于 2024 年中考招收艺术生，吴校长

预计会适当提升对文化课的要求，“毕竟进口跟

着出口变，高考的要求高了，对中考一定是一个

风向标。”

高水平艺术团停招对艺术生影响大吗
有老师认为，这也是招生公平的体现？？
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